

Y por fortuna se ha dado orden, por la Dirección general respectiva de suspender la venta de las dehesas boyales, exceptuadas legal y expresamente de la enagenación, é incluidas ya en algunos anuncios de subasta. A tanto llega el afán delirante de liquidarnos.

Para librar á los pueblos de esta especie de confiscación de sus bienes, ha ocurrido á nuestros gobernantes una idea luminosa.

La de autorizar á los pueblos para que entreguen el 20 por ciento y evitar así la venta de sus montes, donde hay tantos terrenos laborables que ahora podrán explotarse logrando y primitivos devoradores del sudor y las lágrimas que á infelices jornaleros costó reducir á cultivo verdaderos páramos.

El ministro de Hacienda no recuerda lo que la Comisión informadora dijo á las Cortes con motivo del proyecto, convertido en ley el 1.º de Mayo de 1855: «Conviene, en primer lugar, tener presente que el Estado, según la ley, sólo vende en provecho propio aquellos bienes de que es hoy dueño, en virtud de disposiciones anteriormente sancionadas y universalmente consentidas. En cuanto á los demás bienes que se declaran en estado de venta, el principio de la ley es tan claro y equitativo como sencillo y de fácil aplicación. Si la desamortización de la propiedad es de utilidad pública indisputablemente reconocida, nada más justo que cambiar de forma de la propiedad de las manos muertas, en beneficio común mientras se conserven á los actuales poseedores el capital y la renta, para invertir ésta como á la incho de cada instituto mejor cuadro.»

Los bienes de los pueblos no son bienes del Estado y la venta de aquéllos puede hacerse, en ley y en justicia, sin perder la propiedad; lo que se hace es cambiar su forma, convirtiéndolo en inscripciones intransferibles, para que la renta sea más pié, de más fácil clara y moral administración que la de fincas y censos.

Si la desamortización no es para esto, resulta un inaudito despojo.

La opinión, tan sabia como autorizada, de Moreno Nieto no será sospechosa para el ministro de Hacienda. Sostuvo aquel orador ocuente que la disposición por la cual se apropiaba el Estado el 20 por 100 de los bienes de propios, era tanto como arrebatarse á los pueblos la quinta parte de una propiedad sagrada por su origen. Y añadió: «Si se quiere sostener que lo que es útil á la nación es también justo, confundiendo así dos nociones diferentes y á veces contrarias, ó si se declara que lo que es útil á la generalidad está por cima de lo justo, entonces esta doctrina destruye la libertad, la propiedad y cuantos derechos pueden derivarse de la personalidad humana y nos priva de derechos al socialismo.»

A él, caminamos rápidamente por la acción de quienes nos gobiernan sin orden ni concierto, saliendo de los apuros económicos como los traposos ó las mujeres irreflexivas y dissipadoras, con la venta de una alhaja ó de lo primero que á mano viene ó de lo poco que quede en la casa. Pan para hoy y hambre para mañana. O de otro modo; nuestros padres lo ganaron, nosotros lo gastamos, los que vengan lo pagarán.

El día que los pueblos no tengan montes ¿que les venderán?

Si no es su libertad, nada les quedará.

Y la libertad sin pan es una ilusión, un engaño y una quimera. Por que la libertad es el pan del espíritu, y antes que la libertad es precisa la vida, imposible sin el pan del cuerpo.

Desde Madrid

La incontinencia carlista, raya en lo escandaloso.

Ya no son embozadas amenazas de levantamiento y reservados preparativos para dar el golpe; sus belicosos proyectos meditanos ahora á la luz del día y fuera de ocultarlos hacen de ellos singular alarde, publicándolos con gran lujo de trompetería en su órgano secular *El Correo Español*.

Basta leer cualquier número de este diario para convencerse de que los carlistas algo proyectan y no á humo de pajas.

Recuérdese si no, lo que decía la otra noche al negar que el Papa haya escrito á Carlos VII pidiéndole que no combatiera la Regencia española y á parrafo seguido anunciaba que iba á aparecer en París, con el nombre de *Correspondencia Española* una hoja impresa en francés, inglés, alemán, italiano y no recuerdo si ruso también y austriaco y hasta turco, para rectificar las equivocadas opiniones

que se tengan sobre el carlismo en las Cortes europeas y deshacer las acusaciones que contra el mismo se levantan.

Y viendo de dar á esta hoja toda la importancia que su golpe de idiomas requiere, añade *El Correo Español*, que la tal publicación prestó grandes servicios al carlismo en la última guerra y apareció días antes de levantarse los partidarios del pretendiente.

En buena lógica significa esto que no andan muy lejos de alguna intención los mismos que en otra ocasión echaron al campo días después de publicarse esa bienhechora hoja carlista, que aparecerá el día 1.º de Octubre en París.

Y cuando todas estas arrogancias ponen sobre aviso al más desprecupado, el Gobierno no se ha dado aun cuenta de ellas ni ha podido por tanto disponer medida alguna de previsión, ni precauciones de ninguna clase.

Toda la prensa liberal viene repitiendo el toque de alarma, el clamoreo no puede ser más continuo y general y sin embargo aun no han podido oír ó los que nos gobiernan hartos preocupados en la coalición conservadora y en echarle el lazo al arisco y «desaborido» Silvela.

Esperemos á que estos importantes asuntos... de casa de vecindad se solventen, á ver si entonces piensa el gobierno atar corto á la masa carlista que amenaza con lanzar los cuatro remos al aire.

Y tengan presente esos carlistas de las batallas donadas que si logran salir al campo aprovechando imprevisiones gubernativas y fanatismos de unos cuantos cerris, ha de valerles tal hazña más efica que llevaron las otras veces y el castigo que recibirán será tan ejemplar, que no podrán levantar más la cabeza.

Bien saben el os que en esta ocasión se juegan el todo por el todo... para perderlo.

Para perderlo, porque no se desandan así como así, los siglos de progreso.— X

Recortes de la prensa

Declaraciones de Sagasta

Publica *El Correo* las últimas declaraciones de su jefe, las cua es tienen excepcional importancia.

Las declaraciones publicadas dicen casi textualmente lo siguiente: «Sigo creyendo—dice el Sr. Sagasta—que en el momento en que la Corte regresa á Madrid se planteará definitivamente el problema político y como consecuencia surgirá indefectiblemente un cambio de situación. Los conservadores harán cuantos esfuerzos les sea posible para evitarlo pero no lo conseguirán porque todavía más que la difícil situación política en que se encuentran, sus divisiones interiores les impedirán la continuación en el poder. Si Cánovas no hubiera podido sostenerse pasada esta fecha, menos pueden hacerlo sus partidarios una vez muerto el jefe que les dirige.»

No se ha resuelto el problema político, la situación de Cuba es cada día más desesperada y el problema de Filipinas se ha agravado por no haberle concedido al general Polavieja los refuerzos que solicitó, dando así tiempo á los indios que capitanea Aguinado á que se envaleto nasen, edacasen y perfeccionasen en el modo de hacer la guerra.

Los partidos políticos extremos hacen alarde de osadía celebrando meetings y reuniones más ó menos graves.

La unión de los conservadores sigue siendo imposible, pues aunque Silvela cediese en lo de la selección encontraría grandes dificultades para llegar á la jefatura, entre los elementos ortodoxos del partido conservador. Esta unión no puede hacerse más que en la oposición y allí es donde las jefaturas no se dan sino que se ganan. Si Silvela sabe esperar que es lo que menos saben los políticos españoles, lleva grandes probabilidades de alcanzar la jefatura que tanto anhela.

No creo que las Cortes lleguen á reunirse; pero si el Gobierno se decide á reunirlos, tendrán una vida estéril y pronto serán disueltas.

Insisto en que el partido conservador no puede reorganizarse más que en la oposición pues de ser posible es obra que hubiera resultado á raíz del triste suceso de Sta. Agueda.

Tengo la convicción de que las soluciones que encierra el programa liberal son las únicas beneficiosas para el país; así pues, espero tranquilo la marcha de los acontecimientos.

En los Estados Unidos

Dice la prensa de los Estados Unidos que mañana se celebrará á l Consejo de ministros que revestirá indudable importancia para España.

Parece que en este Consejo se tratará de la marcha de la guerra de Cuba, de la actitud que deben guardar los Estados Unidos con España de la agitación laborante que hay en toda la república y de las últimas instancias de los filibusteros pidiendo que se reconozca la beligerancia á los cubanos.

En los Estados Unidos se comenta desfavorablemente para Weyler el hecho de que los rebeldes hayan elegido presidente de la república cubana, sin que el general lo haya evitado, habiéndose anunciado tanto tiempo antes.

A 31'501

A este precio se han cotizado anteayer los francos Jamás ha estado tan elevado el quebranto del cambio en España y quizá en ninguna nación de Europa. Para encontrar algo parecido habrá que recurrir á la historia financiera de las Repúblicas del Río de la Plata.

De los Estados Unidos

Ha llegado á Washington Mr. Lee, quien ha conferenciado con el Presidente de la República.

Las impresiones que tiene el cónsul yankee en la Habana son bien poco halagüeñas para España.

El miércoles se celebrará Consejo de ministros presidido por M. C. Kuley, y en este Consejo se tratará extensamente de la cuestión cubana.

La prensa censura al general Weyler por no haber impedido que se reuniera la Asamblea cubana. Pro testa indignada de las matanzas de obreros en Pensilvania. Parece que la mayor parte de los muertos y heridos lo han sido por la espalda.

El gobierno mismo parece que se muestra inquieto, tan imponente es la nota de censura que lanzan todas las clases sociales, haciéndole responsable de los horribles desmanes cometidos por la policía.

El conflicto reviste caracteres amenazadores.

Las colonias extranjeras hacen colectas de dinero á fin de que aquellos de sus compatriotas que resultaron atropelados presenten demandas judiciales contra la policía.

El fracaso.

De la crisis latente que mina el partido conservador no hay, por ahora, incidentes públicos y significativos.

Abundan, como los días pasados, las cabalías y los pronósticos, pero todo es, de momento, infundado.

El Sr. Elduayen se manifiesta disgustado por la publicidad que se ha dado á la conferencia que tuvo con el Sr. Silvela, con objeto de llegar á un acuerdo antes de que haya regresado la corte á Madrid.

Al Sr. Elduayen le parecía inminente la vuelta de los liberales al poder, pues, las tentativas de conciliación fracasarán por completo.

El Estandarte

El Estandarte publica un artículo encareciendo la necesidad de que se unan los conservadores por el interés del país, la defensa de las instituciones, etc., etc.

Audiendo al duque de Tetián, dice que si alguien se empeña en mantenerse en el puesto que ocupa y así entorpece la unión, se prescinda de él.

Además dice, no van á estar las relaciones parlamentarias eternamente interrumpidas por la falta de abnegación en quien está obligado á tenerla.

Concluye asegurando que ningún conservador podrá negar su adhesión á lo que propone el Sr. Silvela, y así no se dificultará la empresa que está para realizarse.

El tema del día.

Mientras en los centros oficiales se habla de que la aproximación entre canovistas y silvelistas va en camino de ser un hecho, los amigos del señor Silvela dicen que, efectivamente, los deseos son muy buenos y que ellos están dispuestos á sacrificarse en cuanto haya de sacrificarse en cuanto á las personas.

—Lo que no podemos sacrificar, añaden, son las ideas, las declaraciones, que el señor Silvela ha hecho en Burgos, en todas partes, pues esto resultaría una rectificación enorme, imposible.

Claro es que podemos avenirnos á rectificar una política, pero no nuestras ideas.

¿Cómo se van á rectificar las declaraciones hechas hace un mes por nuestro jefe?

Estos son los términos en que los silvelistas tratan y aprecian la cuestión de la unión conservadora.

Otro argumento exponen los silvelistas condensando en esta pregunta:—¿Es que el patriotismo exige la unión de todos los conservadores si quiera para dar, para facilitar una

solución á la Reina? Nosotros vamos á la unión, pero acéptese nuestro programa; acátense nues ras ideas.

A lo cual contestan los conservadores viejos:

—Queremos sinceramente la unión, pero ¿hemos de reazarla con el programa del señor Silvela cuando tenemos la reciente campaña iniciada por el señor Cánovas y nos encontramos con una política que hemos aprendido á aplicar bajo la dirección de nuestro malogrado jefe?

Arrullos de viuda

Todo París se acuerda todavía del dolor de la princesa Sora cuando se quedó viuda.

La princesa se cortó el pelo, se encerró en sus habitaciones y no quiso ver á nadie.

Con su traje de luto y el cabello cortado, tenía el aspecto de una novicia, en su hotel convertido en convento.

Pasaba los días ante el retrato de su esposo y comía sola en su cuarto, en una mesa en la que hacían poner dos cubiertos.

El bastón y el sombrero del príncipe seguían colocados en la mesita, en su sitio de costumbre, como si el dueño que había partido para siempre hubiese acabado de regresar á su casa.

Y estos recuerdos avivaban la desesperación de la pobre mujer, y le hacían más penoso el vacío de la ausencia.

De todo aquel torbellino de visitas, de bailes, de recepciones, que habían constituido su dicha, no había conservado más que una amiga, la baronesa de Ancein, cantante de salón, que debía á su hermosa voz la íntima amistad que la princesa le profesaba.

Transcurrieron así dos años, siendo siempre la viudez tan dolorosa y austera como antes.

El sobrino de la baronesa de Ancein conoció cierto día á la princesa en casa de su tía, se enamoró de ella perdidamente y pensó en pedirle su mano.

A las primeras indicaciones que se le hicieron, la viuda no pudo ocultar su indignación.

Para ella el príncipe no había dejado de existir, y aquellas insinuaciones le parecían una injuria y un atentado á su fidelidad.

En mucho tiempo la princesa no volvió á visitar á su amiga.

El galán por su parte, abandonó el campo y trató de olvidar; pero al fin volvió á las andadas y dió á su tía tales muestras de amor, y desesperación, que la señora Ancein se apiadó de él y resolvió vencer los escrúpulos de la princesa.

Pero ¿cómo persuadir á aquella mujer que no razonaba y que sólo vivía de sus recuerdos y de sus entusiasmos?

La baronesa supo que aquella pasión tan exclusiva debía sentir el aguijón de los celos, y trató de proporcionarle algunas cartas del príncipe, lo cual no le fué difícil, puesto que de Sora había escrito muchas antes de su matrimonio, dedicadas á sus antiguas conquistas.

La señora Ancein corrió á casa de la princesa; entró en aquella tumba silenciosa, en la que lloraba sin cesar, estatua viva, y le faltó tiempo para enseñar á la viuda varias páginas de una historia vulgar y sin fecha en forma de cartas.

No fué aquello un dolor, sino un derrumbamiento.

¡Pobre princesa! Los años de ventura, la viudez, todo se hundió de repente en el abismo del desprecio y del ira.

No le quedó en el corazón más que el deseo de vengarse.

Hizo quitar de su cuarto el retrato del príncipe; de la mesa se cubierto y de la antesala el bastón y el sombrero de su marido.

Diéronse en el hotel de Sora fiestas, bailes y cenas, y la princesa volvió á recobrar su primitivo esplendor, vistiendo ricos trajes de diversos colores, como un cielo que se vé libre de las oscuridades de una prolongada noche.

Una tarde, al pasar por el invernadero, dijo al sobrino de la señora Ancein que la seguía como una sombra:

—Seré su esposa cuando usted quiera.—Al poco tiempo estaban casados y eran felices; ella, sin poder dominar una especie de ira, y él sorprendido de aquella pasión repentina y gozando de su ventura sin tratar de analizarla.

La baronesa, acostumbrada á las frases de sus novelas, decía con frecuencia á sus amigos:

—¡Ya ven ustedes á la princesa! Creían ustedes que lloraba, y no había más que arrullar! Su viudez ha sido la de la tórtola.

Pasaron seis meses. Los recién casados estaban en el campo, en uno de los castillos de las cercanías de París, á donde fué un día á visitarles la señora Ancein.

Al verles pasear tan satisfechos de su felicidad por los floridos senderos del jardín, la baronesa que no veía más allá de sus narices, y que sólo se ocupaba en el momento presente, les dijo de pronto:

—¿Unicamente á mí debéis la ventura de que estáis disfrutando? Así, pues, no me arrepiento de haber dicho una mentira.

La princesa hizo un movimiento brusco.

—¿Cómo! ¿Qué mentira?

—Sí, hija mía; ahora puedo ya decirlo todo. Ese pobre príncipe no era tan malo como yo le he pintado. Sus famosas cartas tenían cinco años de fecha, y cuando tu marido las escribió, no te conocía siquiera.

—¿Y habéis cometido esa infamia?—dijo la princesa, mirando á los dos con ojos de loca.

El difunto príncipe, cuyo nombre no llevaba ya su viuda, volvía á ocupar su puesto.

El marido lo vió bien á las claras en el ademán que hizo la princesa para a dejarlo de su lado.

Sin que mediara explicación alguna, todo había terminado entre los dos.

La princesa se encerró en sus habitaciones, y presa de una terrible angustia que duró ocho días, se entregó á todos los remordimientos que la devoraban.

La pobre mujer se había casado sin amor y por venganza y como el príncipe no había cometido la falta que se le había imputado, considerábase criminal para con él, y estaba avergonzada de sí misma.

¡Qué piedad tan inmensa para aquel recuerdo tan brutalmente borrado y que volvía á presentarse con la misma intensidad que antes!

El sobrino de la baronesa alejado, en la seguridad de que nada era ya para su esposa, puesto que la antigua pasión había renacido con todas sus fuerzas destruyendo por completo la que él hubiera podido inspirar después.

La princesa le habló con frialdad, como á un extraño, y le perdonó, convencida de que no había sido cómplice en el engaño.

Al poco tiempo, cuando la señora Ancein, presa de horribles remordimientos, lloraba junto á su amiga, sin comprender el alcance de su falta, inclinóse la princesa hacia «aquella alma lejana que había ido á revoltotear en su recto camino, y le dijo con voz harto débil para que la queja se asemejase á un reproche:

—¡Ya lo ves! ¡No arrullo!... sino que me muerlo!

—¡Y era la pura verdad!

ALFONSO DAUDET.

Las nuevas ideas

En qué consiste la superioridad de los anglosajones. por Eduardo Demóclins.

LA VIDA PRIVADA.

Mientras que en los países de raza latina la población propende á disminuir, en los anglosajones aumenta en una proporción considerable. Las causas principa es de este fenómeno estriban en que la pobreza de energías y de recursos va invadiendo á las naciones latinas, en tanto que la riqueza se desarrolla cada vez con más fuerza en los países de raza anglosajona.

Aquí las empresas financieras y políticas absorben gran número de inteligencias. En Inglaterra la agricultura y el comercio no han sido abandonados ni por las clases superiores ni por la masa de la nación. Los lores ingleses que poseen vastos dominios, residen en ellos y los fomentan, empleando en su explotación toda su fortuna. Lo primero que hacen los emigrantes ingleses es crear dominios rurales, convirtiéndose en colonos, *settlers*, *squatters*. Los hijos del lord inglés que no pueden poseer fincas rústicas en el extranjero, se establecen en Inglaterra como comerciantes ó industriales. Sólo así se comprende que el número de empleados sea tan reducido en aquel país.

En Francia, Italia y España, los capitales van á la Bolsa. El papel de la Deuda, que permite obtener utilidades sin trabajar, es objeto de todas las ambiciones. En Inglaterra y los Estados Unidos el dinero sirve para acometer multitud de empresas lucrativas y que al propio tiempo desarrollan la riqueza y el bienestar general.

Por eso allí no se registran desastres financieros, y en cambio aquí son tan harto frecuentes.

La vida del colono inglés no tiene punto alguno de semejanza con la

de nuestros miserables labradores. Allí la casa espaciosa, con su jardín lleno de flores, los muebles elegantes, el piano y, en fin el confort necesario para descansar en el seno de la familia después del trabajo penoso del campo.

En nuestros países, edificios mezquinos, sucios, mal olientes, donde, procrean los ánimas más asquerosas, sirven de albergue a seres cuya miseria fisiológica corre parejas con su pobreza moral y material.

El campesino inglés emplea parte de sus economías en procurarse una existencia agradable y la otra parte en asegurar su vida para que en caso de muerte, cuente su viuda con algunos recursos. El obrero se preocupa mucho de asemejarse por su traje y por sus comodidades a un gentleman, prefiriendo vivir con desahogo a economizar mezquinamente.

Uno de los rasgos más típicos del inglés es la posesión de su cottage, una casa de campo donde pasa todo el año dedicándose al cuidado de sus tierras. El número de estas casas de campo es considerable, y sus dueños viven la vida del trabajo que acrecienta sus propiedades y aumenta sus recursos.

Los ingleses reciben una educación semi-rural que les permite dedicarse a las labores agrícolas con pleno conocimiento de la profesión. Las ciencias naturales se estudian en Inglaterra y en los Estados Unidos de una manera práctica, no sólo en los libros, sino sobre el terreno, a fin de poseer la noción de cada cosa por medio de la vista y del contacto con la cosa misma. Por eso no es extraño oír en un salón discusiones sobre el cultivo de hortalizas ó plantas y el medio de mejorarlas.

Entre nosotros, la mujer es un obstáculo para la vida campestre. Privarle de sus teatros, de sus bailes, de sus visitas, de sus paseos equivale a amargarle la existencia, aunque esta existencia se halle oscurecida por otras clases de privaciones. La mujer latina cree inferiores las profesiones de agricultor, industrial ó comerciante. Para ella, el militar, el abogado, el médico y el empleado constituyen los hombres superiores.

El pueblo inglés es el pueblo que más trabaja y el pueblo que trabaja menos. Esto, que parece una paradoja, es exacto. El inglés produce más en menos tiempo a fin de disfrutar mayor suma de reposo. Toda su ambición se encamina a conquistar los medios de vivir con entera independencia. A veces diríjese a Nueva Zelanda y empieza por ser un obrero guardador de carneros para conocer la explotación de este género de ganados, y por su propio esfuerzo, sin ayuda de nadie, convertirse en industrial.

El inglés es particularista é inclinado a las profesiones lucrativas, a los negocios, business, desde la infancia.

Hasta los segundones de la nobleza, en vez de pasar la vida en el ocio ó de desempeñando cargos en la milicia y la administración pública, se ocupan en explotaciones agrícolas é industriales.

La formación particularista descañona en la idea de que el hombre no tiene más valor que el que el mismo se conquista por su trabajo, por su energía y por su tenacidad.

El tipo particularista es el gentleman, que resume la idea inglesa de respetabilidad.

En nuestros países pretendemos ennoblecernos abrazando ciertas profesiones, como las liberales y otras, y despreciamos las verdaderamente útiles. En Inglaterra el noble y el hombre de la clase media huyen de lo que nosotros ambicionamos, para dedicarse con fruít a lo que es objeto de nuestro desdén, por lo mismo que es lo más práctico.

Otra de las razones de la superioridad de los ingleses es la cuestión del hogar, punto de partida de la evolución social. El inglés considera su home como la ciudadela de su independencia. El home es algo de menos definido, de menos material que nuestra expresión de hogar. El home es la instalación interior, el arreglo comfortable para la vida diaria. Este método de instalación desarrolla el sentimiento de la dignidad y de la independencia, y predispone al esfuerzo. Penetrando en esos hogares limpios, bien distribuidos, cómodos, casi lujosos, los hombres se sienten más hombres y tienen más conciencia de su respetabilidad, que los que habitan en casas oscuras, sucias, de muebles toscos ó estropeados, que parecen complemento de existencias sórdidas y miserables. El hombre que posee la idea de su respetabilidad procura acrecentarla buscando los medios de ganar más para satisfacer las nuevas necesidades que se ha creado mejorando su situación. El goce del fruto de su trabajo es un

excitante que le impulsa a proseguir su obra, y de ahí el esfuerzo intenso á que se siente compelido para satisfacer las crecientes exigencias de su vida, marcándose en él la evolución insensible hacia la forma particularista.

Así es que el obrero inglés comienza desde niño á habituarse á ciertas comodidades que le impiden ser grosero y le ponen en camino de elevarse al rango de gentleman. Ejemplo de ello han sido Cleveland, último presidente de los Estados Unidos; lord Glasgow, gobernador de Nueva Zelanda, y el ilustre Franklin, que desde los oficios más vulgares han sabido elevarse hasta las más altas esferas de la política y la ciencia.

El problema social no tiene más solución que la de ayudar al obrero á elevarse por sí mismo, favoreciéndole en la regularización de su vida privada y en la instalación de un hogar agradable que despierte en él ideas de progreso y mejoramiento individual.

Que cada cual cumpla con su deber, y tendrá resuelto el problema de la vida.

RICARDO.

Nuevo Canal

La Junta de gobierno de la Sociedad concesionaria del Canal de Urgel, ha presentado á la aprobación de la Superioridad, el proyecto de un canal auxiliar para mejorar los riegos de aquí.

No se pide nueva concesión de aguas, sino la subdivisión del volumen ya concedido, y sin que en nada varíen ni el canon de riego que hoy se paga, ó sea el noveno de frutos, ni ninguna de las cláusulas que regulan los deberes y obligaciones mutuas de los regantes y de la Compañía concesionaria, estipuladas en el convenio llamado de Madrid.

El objetivo del mencionado proyecto consiste en recoger, por medio del nuevo canal, considerado como colector, para utilizarse en los riegos inferiores al mismo, todas las muchas aguas perdidas en la multitud de acequias y riegos superiores y en hacer independientes los riegos inferiores al canal auxiliar, de todos los que tengan lugar en las tierras superiores al mismo, lo cual se consigue dotando á éste de un volumen de agua propia que se fija en seis metros cúbicos por segundo, tomados del Segre, en cambio de otro volumen igual que se dejará pasar río abajo, en la presa de «La Lengua de ra» que es la actual del Canal de Urgel.

La presa del canal auxiliar que se proyecta tendrá próximamente dos metros de altura y cuarenta y cinco de longitud entre los paramentos de sus estribos y se situará en el punto conocido con el nombre de la «Cueva del Tabaco», distante unos tres kilómetros río arriba de la población de Camarasa, ó sea á unos 600 metros aguas abajo, de la confluencia del río Noguera-Pallaresa con el Segre.

Partiendo de la toma de aguas el canal ha de recorrer los distritos municipales de Camarasa, Bellcaire, Vallfogona de Balaguer, Llobola, Penellas, Ibars de Urgel, Paláu de Anglesola, Sidamunt, Torregrossa, Agramunt, Bell-lloch, Artesa de Lérida, Puigvert de Lérida, Juneda y vuelta al de Artesa de aguardo en el kilómetro 134 del Canal de Urgel, debajo del salto número 38, después de un recorrido de 114 kilómetros y de beneficiar 24.084 hectáreas.

Este proyecto se anuncia ayer en el Boletín Oficial para que todos los que se consideren perjudicados con la construcción de las obras que se proyectan ó con la indicada petición, presenten sus reclamaciones en el Gobierno civil, dentro del plazo de treinta días, á contar desde la publicación, á cuyo efecto quedan de manifiesto el proyecto y expediente en la Jefatura de Obras públicas de esta provincia.

Noticias

—Una buena noticia para el público. Desde hoy se expendrán billetes á precios reducidos, para los viajeros que tomen en Lérida el tren expreso núm. 253 que sale á las 8 y 04 de la mañana y para los que en Barcelona viajen en el expreso número 252, que sale de aquella ciudad á las 5 y 15 de la tarde.

—Ayer se regó el paseo de Fernando. Damos la enhorabuena al vecindario de aquella vía y celebraremos que no se retire la orden.

—Ayer tardé en la Rambla de Fernando rieron dos mujeres á pedrada limpia.

Afortunadamente no hicieron blanco, ni fueron tampoco vistas por los agentes de la autoridad.

—La fiesta mayor que celebró ayer el inmediato municipio de Torrefarrera resultó muy animada, habiendo acudido numeroso contingente de nuestra capital.

—Por Real orden fecha 10 del actual se ha confirmado el fallo de las Comisiones provincial y mixta de reclutamiento de esta provincia declarando soldados condicionales á los siguientes: José Pallarés Baró, regimiento de infantería de Guadalajara; Vicente Piquer Panarés, Joaquín Gabarró Escobá, Pedro Tomàs Freixes y Francisco Font Ribes regimiento de caballería de Sagunto; Juan Ubach Nabal, Francisco Garriga Gil, Ramón Arqués Gu, Jaime Grau Teixidó y José Felip Querol, regimiento de infantería de Vizcaya; Pedro Corpet Perez y José Moragay Gu, 11.º montado de artillería; José Mercé Teres y Lorenzo Martí Correa, regimiento de España; Pedro Muntada Tapié, ejército de Cuba; José Farrés Bosch, Cazadores de Alba de Tormes; Francisco Vidal Conchell y Francisco Morell Bragós, Cazadores de Estella; Ramon Garcia Tresánchez, regimiento de B. Ilién (Cuba); Cándido González Pérez primer batallón de plaza; Luis Cosués Aubach, regimiento de caballería de Sesma; Francisco Oriol Ramón, 4.º de zapadores; Francisco Esteve Torradefoil, regimiento de la Princesa (Cuba); José Prado Abadía, regimiento de caballería del Rey, y Miguel Bragós Comó, regimiento de Bailén.

—El plazo concedido para la redención del servicio militar por 1.500 pesetas, así para la Península como para Ultramar, terminará el día 30 del corriente mes. A contar desde dicha fecha, los que tengan que ir á Ultramar y quieran redimirse deberán satisfacer 2.000 pesetas diez días del señalado para el embarque.

—El Boletín Oficial publicará en breve una circular de la Delegación de Hacienda advirtiéndole á los pueblos que los montes de su pertenencia que estén exceptuados en concepto de dehesa boyá á aprovechamiento común continúan reservados de la venta en las mismas condiciones en que lo están antes de publicarse las relaciones de los montes no declarados de interés general en los Boletines oficiales.

—El Ayuntamiento de Aransís ha solicitado autorización para imponer un arbitrio extraordinario de 50 céntimos de peseta por cargas de tres quintales métricos de leña, otro de 50 céntimos por igual unidad de paja y otro de una peseta por cada cien huecos para con su importe cubrir el déficit que arroja su presupuesto municipal del año económico de 1897-98.

—El acreditado cirujano especialista en la curación de las hernias, D. José Pujol se encuentra en esta ciudad ofreciendo sus servicios á su numerosa clientela en la Fonda Suiza de 9 á 1 por la mañana y de 3 á 7 por la tarde.

Sólo permanecerá en ésta hasta el próximo jueves, que saldrá en el primer tren de Tarragona.

—El Sr. Alcalde de Lérida ha remitido al Sr. Gobernador de esta provincia la relación nominal de los propietarios de las fincas que han de ser expropiadas para la construcción del trozo 1.º de la sección de la carretera de Lérida á Sarroca, en la de tercer orden de Lérida á Fix por Mayals.

¡Gracias á Dios!
—Por el Gobierno civil ha sido autorizada la ejecución de los presupuestos municipales de Tremp, Mongay y Tahús.

—La Guardia civil del puesto de Granadina detuvo el día 13 del actual á vecino de M. Quim�nza Luis Cañizo Trina, como presunto autor del robo de 101 pesetas 30 céntimos, un par de zapatos y una bota á su vecino Manuel García Gasó, capitaz de la mina Matadora, sita en el término de Serós, en cuyo punto se cometió el robo el día 6 de Mayo último.

El detenido ha sido puesto á disposición del Sr. Juez de este partido.

—Hace ya 48 horas que en mitad de la calle del Santo Cristo se hundió una de las losas que cubren la cloaca, quedando un boquete muy apropiado para que ocurra algún accidente desagradable y muy peligroso para los niños.

Ayer tarde se colocó un trozo de madera que ocasiona varios tropiezos y estos, más de una interjección en abundancia de la dirigencia municipal.

Porque la recomposición del boquete es cuestión de poca monta.

—Por haberle encontrado cazando sin la competente licencia, la Guardia civil del puesto de Sort denunció al Juez municipal á Manuel Llasoy vecino de Bressuy, decomisándole una escopeta, el perro perdiguero que le acompañaba y un morral con dos perdices muertas.

—Habiendo resultado negativa la primera subasta celebrada en Baggergue para la enagenación de 80 pinos inmadurables, se anuncia segunda subasta bajo el mismo tipo de tasación y condiciones que la anterior para el día 9 de Octubre próximo en la casa Consistorial de Baggergue.

—Según dice un colega barcelonés el ex ministro don José de Carvajal, á quien se ha consultado acerca del proceso Sempáu, ha aconsejado que, de acuerdo con el dictamen emitido por buen número de abogados de este Colegio acuda el preso en forma al Juzgado de la jurisdic-

ción ordinaria, oponiéndose al auto de inhabilitación y pidiendo su reforma.

De conformidad con esta opinión, dice que se acudirá al Juzgado del distrito de Atarazanas pidiendo la reposición del auto referido y el nombramiento de abogado y procurador.

—El Sr. Presidente de la Diputación provincial se ha visto en la dura necesidad de expedir comisiones ejecutivas contra varios Ayuntamientos morosos en el pago del contingente provincial y se halla resuelto á exigir la responsabilidad personal á los A. caldes, ya que es urgente é ineludible deber suyo atender á las obligaciones sagradas de beneficencia y otras.

—En la villa de Oliana se bendecirá é inaugurará el 26 del actual el colegio Esteve, dedicado al Sagrado Corazón de Jesús, de 1.º y 2.º enseñanza. Dicho colegio está instalado en el convento restaurado de los Padres Escolapios, y funciona hace años bajo la dirección del excelentísimo Sr. Cardenal Obispo de Urgel. Con este motivo se celebrarán varios festejos, que comenzarán el 25.

En dicho día llegará á Oliana el Dr. Cassañas, que será recibido con gran solemnidad por las autoridades y el vecindario. Por la tarde saldrá la procesión de la iglesia parroquial y se dirigirá á la de Nuestra Señora de los Angeles, en donde se cantarán Completas, y luego se obsequiará á S. Emma con una serenata.

Al día siguiente, á las nueve saldrá la procesión y se acompañará al Dr. Cassañas á la iglesia del colegio, en donde oficiará de pontifical, predicando el Reverendo don Ramón Coma, hijo de Oliana y beneficiado de la Catedral de Urgel. Luego se bendecirá el colegio, y se distribuirá una limosna á los pobres. A las tres de la tarde se cantará á toda orquesta el santo Rosario, y se celebrarán otros festejos.

El 27 habrá oficio de difuntos en sufragio del alma del fundador del colegio don Ignacio Esteve; S. Emma administrará el Sacramento de la Confirmación; se cantará el santo Rosario, y se descubrirá la lápida conmemorativa de la adquisición del convento recientemente restaurado. Habrá además juegos populares y una velada literaria y musical, en la que tomarán parte los profesores y alumnos del colegio y el coro del Centro Católico de Oliana.

—La revista anual de los soldados con licencia y de reserva se verificará en los meses de octubre y noviembre próximos.

Los soldados se presentarán á los jefes de zonas, comandantes militares, alcaldes y comandantes de puesto de la Guardia civil, á fin de que sean revistados.

Los que no lo efectúen en el plazo marcado, serán declarados desertores y buscados por las autoridades.

—Siendo tantos los que en todas partes poseen terrenos del Estado ó de Propios y que explotan como suyos, creamos de utilidad advertirles que, por disposición de 10 de junio último, se les concede el poder legítimo la posesión de aquellos que vengan usufructuando por espacio de diez ó más años. Para ello, les bastará pagar una pensión anual equivalente al 6 por 100 del valor en tasación de los terrenos, pudiendo, si quieren, redimir esta pensión mediante el pago del 10 por 100 como capitalización.

Creemos que los poseedores de estos terrenos se apresurarán á legalizar su situación, solicitando el reconocimiento de su derecho á continuar poseyendo en propiedad ó censo los terrenos que indebidamente acotaron; debiendo advertir que, de no hacerlo, y transcurrido el plazo legal, serán sus colos vendidos con aquellos otros, cuyo disfrute no tenga la antigüedad referido de diez años.

—REGISTRO CIVIL:
Defunciones del día 14.—D. Manuel Baiget Capdevita, 38 años.—doña Carmen Aranda Millás, 62 id.
Nacimientos: 00.
Matrimonios: 00.

—SAL, véase el anuncio en primera plana.

A LOS HERNIADOS (trencats)

Ha llegado á esta ciudad el Cirujano especialista en el tratamiento de las hernias D. JOSE POJOL, quien á los largos años de práctica en el establecimiento de D. José Clausoles, de Barcelona, reúne la circunstancia de ser ya conocido en esta ciudad, donde cuenta con buen número de clientes que acreditan su competencia.

Así mismo, á petición de los señores facultativos y correspondiendo al favor del público leridano, se propone continuar mensualmente sus visitas, á cuyo efecto, se anuncia oportunamente los días de cada mes, durante los cuales permanecerá en Lérida.

Gran surtido de bragueros lo más práctico y moderno para la curación ó retención de las hernias por crónicas y rebeldes que sean.

ESPECIALIDAD EN BRAGUERITOS de coutchouc para la completa y pronta curación de los tiernos infantes.

FAJAS VENTRALES las más recomendables y trantes omopláticas para corregir la cargazón de espaldas.

Horas de consulta.—Hoy día 15, de 9 á 1 y de 3 á 7.

Fonda Suiza.—(Dando aviso se pasará á domicilio)

Los demás días en el establecimiento Ortopédico La Cruz Roja Reus, —Plaza de Prim—Reus.

Servicio Telegráfico

MADRID

14, 8 m.

Sábense pormenores de la inundación de Valdepeñas. Han quedado ennegadas muchas casas, se ha hundido una y ha perecido mucho ganado. Las aguas arrastraron gran número de tinajas de vino, pipas de alcohol y zafras de aceite. Pasan de cien las casas que amenazan ruina. Se han encontrado más cadáveres. Las pérdidas se calcula que ascienden á millones de duros. Si la inundación hubiese ocurrido durante la noche, la catástrofe hubiera sido inmensa.

Se nos dice que en caso de no adelantarse la Corte al regreso á Madrid, la Reina resolverá en San Sebastián la cuestión política.

Dice El Imparcial que esperar el regreso de la Corte para dar solución á la crisis, sólo puede admitirse como entretenimiento.

14, 8'5 m.

Bilbao.—El individuo detenido en Baracaldo se llama Pedro Rodríguez Conde. Se le han encontrado algunos folletos anarquistas escritos en varios idiomas. Se dedicaba á vender periódicos anarquistas. Dicese que se proponía hacer propaganda entre los mineros.

14, 8'10 m.

Esta madrugada ha descargado sobre Madrid una gran tormenta de relámpagos, truenos y un verdadero diluvio de agua. Se han inundado algunas calles de los barrios bajos. La casa esquina Alcalá-Barquillo ha sufrido grandes desperfectos. Las casas lindantes á la iglesia de la Virgen del Puerto se han llenado de agua hasta dos metros de altura. Los vecinos se han refugiado en los pisos altos. La calle del Puente de Segovia se ha ennegado también. Inmediatamente se enviaron socorros, pero no se logró restablecer la normalidad en toda la noche. A consecuencia de la tormenta hubo un hundimiento en la calle de García de Paredes, resultando dos heridos.

PARTICULAR DE «EL PALLARÉS»

MADRID

14, 9 m.—Núm. 643.

El Príncipe de Gales irá dentro breves días á Roma

Se han presentado en Nueva Orleans nuevos casos de vómito.

Han fallecido en Hazeleton otros 23 mineros á consecuencia de la carga que dió la policía. Se asegura que Austria ha decidido reclamar al Gobierno de los Estados Unidos, pues la mayoría de las víctimas son súbditos austríacos.—Almodóbar.

14, 9'40 n.—Núm. 647.

Es pura invención filibustera la noticia telegráfica que supone que el general Luque se vio obligado á regresar á Manzanillo y acuchilló sesenta mujeres y numerosos niños.

En la estación del ferrocarril del Norte y en el puente de los franceses ha descarrilado un tren de mercancías, habiendo quedado destrozado y perecido mucho ganado

Bolsa: Interior, 64'95.—Exterior, 81'40.—Cubas del 86, 96'95.—Almodóbar.

14, 10'56 n.—Núm. 655.

Lisboa.—El Rey ha recibido ayer al almirante Bermejo y al Estado Mayor que le acompaña, habiendo asistido á la entrevista los ministros de Estado y Marina, visitando luego el arsenal. El banquete del Almirantazgo lo presidirá el ministro de Marina, que brindará en favor de la Reina de España. El Sr. Bermejo brindará por el Rey de Portugal.—Almodóbar.

14, 11'40 n.—Núm. 665.

Ha causado grande extrañeza un telegrama que se ha recibido del general Weyler y que dice así:

El día nueve fueron devueltos en Puerto Príncipe 76 prisioneros.

Ya padá á Huelva urgentes noticias, fuerte guarnición.—Almodóbar.

15, 12'10 m.—Núm. 676.

Se dice que el ministro de Hacienda Sr. Navarro Reverter ha recibido una nueva proposición para el arriendo de las minas de Almadén.

Se asegura por autorizada y respetable personalidad que el general Martínez Campos ha recomendado de un modo muy expresivo á sus amigos, que sin vacilaciones ingresen en el partido que encabeza el señor Silveira.—Almodóbar.

15, 1'10 m.—Núm. 683.

Se han recibido aquí también las hojas calificadas de anarquistas y procedente de Londres.

Las firman con el nombre Solitario.

Profieren amenazas, motivo del suceso Sempáu y hablan de los tratamientos de Montjuich, conteniendo certificados médicos con las señas del domicilio de éstos.—Almodóbar.

SECCION DE ANUNCIOS

PEQUEÑA ENCICLOPEDIA ELECTROMECAÁNICA

publicada bajo la dirección del ingeniero civil francés

ENRIQUE DE GRAFFIGNY

Constituyen esta Enciclopedia doce tomos, ilustrados con más de 500 figuras, formando el *vademécum* más útil, la colección más completa y la enciclopedia más necesaria para toda clase de ingenieros, directores de centrales eléctricas de alumbrado y transporte de fuerza, enarca los de maquinaria, montadores mecánicos y electricistas, instaladores de timbres y teléfonos, jefes de talleres de galvanoplastia y niquelado, fogoneros, maquinistas encargados de guiar motores de vapor, gas ó petróleo, aficionados á las industrias electromecánicas, y en general, utilísima para todas aquellas personas que realizan trabajos relacionados con las aplicaciones mecánicas ó eléctricas. Condensados en estos doce pequeños volúmenes, cuya lectura no requiere estudios especiales, los conocimientos técnicos y prácticos que son necesarios para todos aquellos que se dedican á la mecánica y electricidad, la lectura de esta Enciclopedia ayudará poderosamente en sus trabajos á cuantos estudien alguna aplicación eléctrica ó mecánica.

Condiciones de la publicación

Se publica un tomo mensual, de unas 160 páginas, con numerosas figuras intercaladas en el texto.

Cada tomo costará: en rústica, 1'50 pesetas; en tela á la inglesa, 2.

Índice por capítulos de los tomos que la constituyen

Tomo 1.—Manual elemental de Electricidad Industrial.	Tomo 7.—Guía práctica del alumbrado eléctrico.
Tomo 2.—Manual del encargado de Dinamos y Motores eléctricos.	Tomo 8.—Manual del montador electricista.
Tomo 3.—Pilas y Acumuladores.	Tomo 9.—Transporte eléctrico de la energía.
Tomo 4.—Redes eléctricas.	Tomo 10.—Redes telefónicas y timbres eléctricos.
Tomo 5.—Manual del fogonero y maquinista.	Tomo 11.—Manual de Electroquímica.
Tomo 6.—Manual del encargado de motores de gas y petróleo.	Tomo 12.—La electricidad para todas las aplicaciones domésticas de la electricidad.

Papel superior para cigarrillos

BLANCO Y PECTORAL LEGITIMO

MARCA

LA MARIPOSA

La más acreditada y de mayor consumo

TRATADO ELEMENTAL

DE

HIGIENE COMPARADA

DEL HOMBRE Y LOS ANIMALES DOMÉSTICOS

POR

D. JUAN M. DÍAZ V LLAR Y MARTÍNEZ

CATEDRÁTICO NUMERARIO POR OPOSICIÓN DE FISIOLÓGIA
E HIGIENE EN LA ESCUELA DE VETERINARIA DE CÓRDOBA Y LICENCIADO
EN MEDICINA Y CIRUGÍA

con un prólogo de

DON JOSÉ DOMÍNGUEZ

PRECIO 11 PESETAS

OBRA UTILISIMA Á TODO EL MUNDO

EL

ABOGADO POPULAR

CONSULTAS PRACTICAS de derecho público civil común y foral, canónico, mercantil, penal y administrativo
REGLAS para la aplicación de las leyes á la mayor parte de los actos de la vida humana y
MODOS de defenderse personalmente ante los tribunales.

Con los Formularios y Aranceles correspondientes á todos los casos, una lámina explicativa de la sucesión intestada y un vocabulario de voces técnicas

POR

PEDRO HUGUET Y CAMPANÁ

TERCERA EDICIÓN

REFUNDIDA Y NOTABLEMENTE AMPLIADA

GRAN ÉXITO

EL CACIQUISMO

POR

ONOFRE VILADOT

PRECIO 2'50 PTAS. EJEMPLAR

LEY REFORMADA

DE

RECLUTAMIENTO Y REEMPLAZO

DEL EJÉRCITO

Expuesta por orden alfabético

y explicada con profusión de notas, referencias y comentarios.

Véndese en la Librería de Sol y Benet al precio de

● 4'50 PESETAS. ●



Unico punto de venta en la librería de **SOL Y BENET**

Mayol, 19, Blondel, 9 y 10.—LERIDA.

¡La Salud de los Niños!

Se logra haciendo uso de las Pastillas Vermífugas de Solé, que son el remedio más eficaz para la destrucción y expulsión de toda clase de lombrices intestinales (*cuchs*) que tantos trastornos ocasionan en sus débiles naturalezas.

PRECIO: 0'75 PESETAS CAJA

VENDENSE AL POR MAYOR

LÉRIDA:—Farmacia de D. Agustín Maluquer, San Antonio, 13
TREMPE:—Farmacia del autor, Soldevila, 13.

AL POR MENOR

Artesa de Segre: Mansó.—Balaguer: Arán.—Cervera: Civit.—Isona: Fornés.—Lérida: Maluquer, Trueta, Carnicer, Navarro.—Pons: Aleu.—Pont de Suert: Saura.—Seo de Urgel: Cosp.—Sort: Cervós.—Tárrega: Font; y en Trempe, Farmacia de D. Enrique Solé, Sucesor de Palou, calle de Soldevila, núm. 13.

PÍDANSE PROSPECTOS